

# Henry Ford ofrece comprar todos los buques de guerra del Mundo, como metal para fundición

## Es difícil que Alemania pueda pagar el próximo enero

Henry Ford ofrece comprar todos los buques del mundo como metal viejo

DETROIT, Mich.—Henry Ford autorizó al redactor correspondiente del «International», Mr. Allan Benson para hacer en nombre suyo las sensacionales declaraciones siguientes:

Si los Estados Unidos y las demás potencias consienten en un desarme naval, compraré todas las armadas del mundo, como metal viejo y las convertiré en maquinaria agrícola y automóviles. Puede usted indicar a esos caballeros de Washington, que no hablo simplemente por hablar, sino que en realidad planeo en serio la transacción.

La propuesta de Mr. Ford fue tan inesperada como la del secretario de Estado Hughes sobre la limitación de armamentos.

Al comprar esos barcos, simplemente obtendré algunas de las materias primas que necesito, en forma distinta a la ordinaria.

Desearía que manifestara usted, bien claramente, que estoy dispuesto a comprar, como metal viejo, todos y cada uno de los barcos que los Estados Unidos o cualquier otra nación proyecte fundir.

Pagará Alemania lo que le corresponde en enero

PARIS.—Una alta personalidad diplomática, hablando en L'Echo de París acerca del viaje de la Comisión de Reparaciones a Berlín, asegura que Wirth se ha esforzado en demostrar la imposibilidad en que Alemania se halla para poder efectuar el pago que le corresponde en enero y que ha sugerido a la Comisión que estable negociaciones directas con los grandes industriales alemanes. La Comisión rehusó esta propuesta unánimemente, y después de serias investigaciones que le permiten estar convencida de que Alemania posee en el exterior los fondos necesarios, decidió ordenar al Reich el pago en la fecha fijada.

Le Matin dice que Bradbury, representante de Inglaterra en la Comisión de Reparaciones, ha dirigido a Wirth una declaración haciéndole notar que Alemania, cuyas riquezas, actividades y recursos industriales hace resaltar, puede y debe pagar. Bradbury anuncia en seguida que la Comisión de Reparaciones decidió no modificar las condiciones del pago.

Alemania sigue conquistando los mercados de Sud América

PARIS.—El maravilloso progreso comercial e industrial de Alemania, desde que terminó la guerra, es causa de inquietud profunda para Francia. Esta nación teme no poder competir con los comerciantes alemanes en los diferentes mercados del mundo.

La invasión alemana de los mercados extranjeros es la mejor prueba del restablecimiento indudable del país. Holanda,

## Declaraciones del Almirante japonés Kato sobre las conferencias del desarme

te trae a la conferencia propósitos de amistad.

El costo de los armamentos ha llegado ahora a ser tan grande que constituyen una tremenda carga para la actividad productora del mundo y el Japón, como los demás países, se felicita de las perspectivas que ahora se ofrecen. La civilización debe poner término al aumento de los armamentos del mundo o los armamentos pondrán término a la civilización.

Hasta ahora el Japón abrigaba temores que le han obligado a continuar la construcción, pero su armada siempre ha sido defensiva.

Desvanecidos los temores por ambas partes no puede menos que llegarse a un acuerdo, siquiera en cuanto a los asuntos que interesan al Japón y los Estados Unidos.

El Príncipe Tokugawa, dijo: «Nosotros no podemos dudar del éxito de la conferencia. Si alguno de nosotros tenía su fracaso antes de salir del Japón, ese temor se ha desvanecido desde nuestra llegada a esta capital. En todas partes vemos sinceridad; no hemos visto nada que pueda considerarse como síntoma de hostilidad. Y las palabras dichas por el Presidente y el Secretario de Estado nos han emocionado en no menos grado que a las naciones de Europa y América».

Frederick Roy Martin, al contestar, dijo: «Repentizadas como son las declaraciones que habéis hecho aquí, la principal función de la prensa representada en este acto, así como en el curso de toda la conferencia consiste en darlas a conocer sin hacerlas objeto de análisis crítico ni interpretadas».

ha comprado mercancías alemanas por valor de \$354,400,393 en 1920, enviando en cambio, solamente \$166,978,264 en artículos varios y dejando una ganancia a los exportadores alemanes, de \$237,426,129. Dinamarca e Italia están haciendo considerables compras también a Alemania y las firmas alemanas están haciéndose de una clientela enorme en Sud África, Sud América y el Japón. En Inglaterra, España y la Argentina, han logrado ya pedidos importantes, ofreciendo precios extraordinariamente inferiores a los de las formas rivales extranjeras.

Noble actitud que honra tanto a los vencedores como a los vencidos

PARIS.—Trece personas notables de las ciudades alemanas al Oeste del Rin, han visitado la región de Reims y Verdún, expresando en toñas partes su agradecimiento por el discreto cuidado que los franceses tienen con las tumbas de los miles de soldados alemanes caídos allí durante la guerra, y colocando, para demostrar su gratitud, coronas de flores sobre las sepulturas de los soldados de Francia.

No han podido entenderse Fascisti con los comunistas

ROMA.—El periódico romano «Il Popolo di Italia», dice hoy que las negociaciones que se estaban efectuando para hacer la paz entre las irreconciliables facciones políticas fascisti y comunistas.

Hablado por teléfono inalámbrico desde treinta mil kilómetros

PARIS.—M. Girardeau, consejero de la delegación francesa a la Conferencia del Desarme de Washington, ha inaugurado el servicio radiotelegráfico transatlántico desde el vapor «Paris», de bandera francesa, enviando a M. Laffont, Subsecretario de Comunicaciones del Gabinete de Briand, un telegrama desde una distancia de 30 mil kilómetros, mediante la telefonía sin hilos, demostrando con ello los espléndidos adelantos realizados por los técnicos radioeléctricos franceses.

No ha terminado la huelga de lecheros en tres semanas

NEW YORK.—La tercera semana de huelga de los empleados de las Compañías distribuidoras de leche, ha comenzado con noticias contradictorias de empleados y patronos, lo que indica que ninguna de las partes quiere confesar la derrota.

El Gabinete del Presidente de Colombia, señor Holguín

BOGOTÁ, (Colombia).—Jorge Holguín, asumió hoy la presidencia de esta República que dejó vacante la dimisión presentada la semana pasada por el presidente Suárez. El nuevo Ejecutivo ha nombrado el siguiente Consejo de Secretarios:

Ministro del Interior, Jiménez López. Ministro de Estado, señor Urueta. Ministro de Hacienda, Arroyo Díaz. Ministro de la Guerra, señor Archila. Ministro de Agricultura, Olaya Herrera. Ministro de Obras Públicas, Nemesio Camacho. Ministro de Hacienda, señor Berrio. Ministro de Instrucción Pública, Vásquez Cobo.

Los estudiantes de Derecho de la Universidad de la Habana se oponen a que se nombre Doctor Honorario al General Crowder

HABANA.—Los estudiantes de todas las escuelas de Derecho, de la Universidad de la Habana, enterados del propósito de ha-

cer doctor «honoris causa» a Mr. H. E. Crowder, delegado, interventor o consejero del Gobierno de Washington ante el de Cuba, han firmado actas de protesta en la que se dice: «nos duele que se acuerden de la Universidad para que sirva en el carro de triunfo del imperialismo yanqui, como una justificación de cuanto aquí se está haciendo para entregar la patria al extranjero. Cuba es y de derecho debe ser libre».

Declaraciones del Almirante japonés Kato

WASHINGTON.—Los pronunciamientos del Secretario Hughes en la sesión inaugural de la conferencia del desarme han aclarado la situación, según declaró el Barón Kato en una recepción dada en Shoreham por el Barón Shidehara, Embajador japonés.

El Barón Shidehara presentó al Almirante Kato y al Príncipe Tokugawa y después llamó a Frederick Roy Martin, general Manager de la Prensa Asociada, «representante del periodismo americano».

El Almirante Kato hizo uso de la palabra en la recepción, manifestando lo siguiente: «Es un privilegio que yo me encuentro esta noche entre tantos hombres distinguidos y me parece oportuno proveer, en la ocasión para decir que el Japón solamen-

# Nuestra cultura en Guanacaste

Este país se enorgullece de ser esencialmente agrícola, pero en la realidad no hay tal; el calificativo lo tenemos y lo usamos como una tradición, acaso como un lujillo inmerecido. Antaño sí era cierto; aquellas dificultades que se presentaban al agricultor se vencían y los esfuerzos correspondían siempre, ya por la demanda de los productos, que en verdad se vendían, ya porque había ciertas consideraciones que estimulaban al trabajador del campo.

Ahora es otro ahora: comenzando por la falta absoluta de siquiera regulares vías de comunicación, lo que además de desalentar, impide emprender en la agricultura, y siguiendo el sinnúmero de obstáculos que se presentan a cada paso, llegamos al triste convencimiento de que nada, nada se puede hacer en ese ramo, el más importante para la vida de los pueblos.

Es un verdadero vacío el que parece «adrede se está haciendo a la agricultura para acabar de ahogarla, sin mirar que lo que están ahogando es la principal fuente de riqueza nacional. La fuerte, incontrarrestable competencia que el alcohol extranjero hace a la industria de la caña de azúcar; la no menos incontrarrestable competencia del arroz, el maíz, los frijoles y la manteca, que sin pagar derechos vienen al país; los pesados impuestos nacionales y municipales que tiene que soportar la moribunda agricultura, ya sobre las tierras, ya sobre la producción de ellas, con tanto sacrificio laboradas, anulan todo esfuerzo y el ánimo del trabajador o del empresario, decae hasta el abandono.

Si nuestro pueblo se percata, es la política la que mayor culpa tiene de esta angustiosa situación. Los que pueden, porque tienen el Gobierno en sus manos, llámense Jefes de Estado, Ministros, Gobernadores o Jefes Políticos, no se ocupan en manera alguna de los asuntos que atañen al auge de la riqueza pública, ensanchando, dando apoyo, estimulando, en fin, de tantos modos como se debe y se puede, a la

agricultura. No hay otro asunto que atender de preferencia, que llama su atención y le ocupa todo su tiempo: ese asunto es la política. Las elecciones tales o cuales siempre están próximas y es preciso atenderlas para que no fracasen los proyectos y los buenos proyectos del gobierno nacional o local, propósitos que se reducen a que Fulano o Zutano sean o no electos Presidente, Diputados o Municipales.

Mientras tanto vivimos aislados por la falta de caminos y accados por los impuestos. Pero ¿qué? Si la necesidad de caminos es predicada de todos modos y en todas partes, especialmente en el Congreso donde todos los años se emiten leyes tendientes a mejorarlos, mas esas leyes, que llenan cada año voluminoso libro, que antes vendían a cincuenta céntimos y ahora a dos colones y medio, duermen al roer de los ratones y las cucarachas en los anaqueles de los estantes de los leídos, o aparece por allí deshojado en las pulperías envolviendo las vitualas... y nada más, a eso, se reduce tamaño esfuerzo.

Qué bueno sería que un Gobernador, por ejemplo el de San José, tomara su yeguita y se dirigiera, v. g. a Puriscal en este tiempo, para que si quiera por encima y a moda de enterarse cómo está «eso por allá, hiciera un viajecito, —sin bombetas ni banquetes. —Lo citamos.

Obreros: ¡prepárense! Lean la República de los Soviets

SILVESTRE

# Alerta señores, esperen!

No COMPREN en otro Baratillo antes del LUNES 5 DE DICIEMBRE que es cuando EMPIEZA el esperado DESBARAJUSTE DE LA TIENDA

# LA GRAN SEÑORA

NOTA.—La lista de precios podrá usted apreciarla haciendo una visita a SARKIS para que por sus ojos se convenza de lo que se llama una hecatombe.

CUANDO EL

# AZUCAR

SUBE DE PRECIO -- BAJA DE PRECIO  
 TODO EL MUNDO LO COMPRA DONDE  
**JOSE ANDRES CORONADO**  
 FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA  
 PORQUE VENDE SIEMPRE DEL MEJOR Y MAS BARATO

# Comentando el cable

## ¿Por qué baja el Marco alemán? ¿Por qué sus fluctuaciones?

Los financistas del mundo se preocupan, llenos de interés por descifrar este enigma económico, cuya solución enriquecería fabulosamente a quien lograra despejar esta incógnita.

El marco ha bajado y continúa bajando cada vez más; su valor antes de la guerra era de 24 centavos en Nueva York; 1.25 francos en París; 1 chelín en Londres, y 20 en Costa Rica. Hoy vale 0.36 en Nueva York; 0.5 3/4 en Francia; 4 7/8 de penique en Inglaterra; y 0.41 en Costa Rica. En sólo tres meses el marco ha bajado de valor en más de un 40%. ¿Cuál es la razón de esta baja?

Hay dos criterios completamente opuestos para explicar esta depreciación del marco: el criterio alemán y el criterio francés.

Alemania sostiene que su situación económica, grave a consecuencia del estado en que la guerra la dejó, se ha hecho insostenible por la indemnización de guerra que le obligan a pagar sus enemigos. Es abrumador el peso que se hace gravitar sobre el país, de sangrado, empobrecido, con sus campos faltos de brazos, con sus industrias anémicas por carecer de las materias primas, de los medios de transporte y de los mismos hombres especialistas que muertos en la guerra, hoy se nota el vacío que han dejado en las industrias. Es por consiguiente la baja del marco, el exponente de la ruina del país que se sacrifica por pagar la fabulosa suma que le exigen con todo género de presión, los vencedores.

De manera muy diferente se aprecia en Francia la baja del marco alemán. Allí se dice: Alemania es alevosa; todo es intriga y doblez, la baja del marco es sólo una simple ardid una de sus muchas e intrigas para burlarse de los aliados, para eludir los compromisos que ha contraído al aceptar la obligación de indemnizar los gastos de la guerra que ella provocó. Se finge en bancarrota pero esto es una simple comedia; gana tiempo dando lugar a que sus capitales salgan con toda seguridad del país; a que se cultiven fuera libres de las fluctuaciones del cambio. Alemania está empobrecida pero los alemanes están ricos; ha salvado y puesto a un buen recaudo sus capitales.

Su juego es, pues, el de despreciar su moneda, habla de su ruina para el logro de sus fines políticos.

¿Pero alguno de estos criterios es el verdadero? ¿Debemos aceptar lo que dicen los franceses? ¿Daremos más crédito al decir alemán?

Para los espíritus imparciales, para los que no tienen por que apasionarse en el asunto político y juzgan las cosas con criterio independiente la explicación que da Alemania se aproxima a la realidad; pero ella aprovecha su situación y con espíritu práctico trata de sacar la mayor ventaja de la depreciación del marco.

La vida en Alemania es barata, el obrero gana muy poco y por causa de la general miseria y de las dificultades para salir pueden las industrias desarrollarse en condiciones excepcionales.

En ninguna parte resulta la mano de obra más barata; nadie puede competir con los productos alemanes en lo bajo del precio, el comerciante

alemán compra muy barato, paga al obrero en su mala moneda y vende en buena, obteniendo una gran utilidad. Es, pues, irresistible su competencia; por eso los comerciantes ingleses o franceses han visto cancelar órdenes de pedidos a sus fábricas para llevarlas a las factorías alemanas. El comercio alemán aprovecha la baja del marco con perjuicio del obrero, pero en su propio beneficio. La reacción vendrá, algún día el obrero pedirá aumento de su jornal; pero cuando llegue ese día el plan estará terminado: el capital alemán estará seguro y oculto en el extranjero.

Se estima casi en cien mil millones de marcos la cantidad de billetes que circulan en Alemania. Pesa sobre el pueblo alemán una verdadera montaña de papel moneda. Estos miles de millones de marcos en papel tienen su origen en las necesidades de la guerra, en la obligación que pesa sobre Alemania de pagar la fabulosa suma de millones que asciende la indemnización de guerra y que cada día empeoran más las finanzas al depreciarse la

moneda. Las finanzas alemanas están atacadas del cáncer del papel moneda. Los estragos si los sufre el paciente, lo sufren también los aliados, los financieros y los especuladores que han jugado con el marco.

Por eso la bancarrota alemana propocura a los estadistas, a los financistas y a los especuladores.

El alza del dólar, de la libra esterlina, cada vez que llega el tiempo en que Alemania paga la indemnización, daña al comercio americano e inglés porque aleja a los compradores de sus mercados.

El problema del marco interesa tanto a los vencedores de Alemania como a Alemania misma. Es necesario que Alemania pague a los aliados, pero es preciso que tenga con qué pagarles.

Las fluctuaciones del marco son el arma con que se defiende el comercio alemán. La clave del enigma, de las conveniencias de los estados, de los financistas y de los especuladores, no está al alcance de nosotros, sino pertenece a los misterios del tiempo.

## El Buen Gusto

50 varas al Sur del Hotel Washington

Acaba de recibir variadísimo surtido de muñecas finas, alemanas, desde 6 hasta 53 centímetros de alto, preciosamente ataviadas y juguetes que ofrece a precios sin competencia.

## Directiva del Partido Constitucional del Cantón de Atenas

PRESIDENTES HONORARIOS

Don José M<sup>o</sup> Rodríguez Sandoval  
Wenceslao Matamoros Vargas  
Jerónimo Calderón Carballo  
Albino Rodríguez Bogantes  
Rafael Salas  
Yanuario González González  
Anselmo Arias Amores  
Leopoldo Esquivel  
Luis Sánchez Ramírez  
Estanislao González  
Julio Rojas Quirós

PRESIDENTES EFECTIVOS

Don Santiago Ovares Arias  
José M<sup>o</sup> González Espinosa  
Augusto Ramírez Sandoval  
Beisario López Pérez

VICE - PRESIDENTES

Don Emilio Salas Cabezas  
Francisco Fonseca Espinosa  
Rafael Fonseca

SECRETARIOS

Don Hídoro Ramírez Solera  
Tobías Cordero  
Manuel Cruz Ledezma

TESORERO

Don Luis Herrera Jenkins

JEFES DE PROPAGANDA

Don Héctor Ramírez Solera  
Ismael Campos González

VOCALES

Don Esmeraldo Salas Cabezas  
Romualdo Fonseca Espinosa  
Santiago Solera  
Alberto Jiménez Méndez  
Bolívar Hernández Salas  
Santiago Fonseca Espinosa  
Rafael Fonseca Espinosa  
Custodio González González  
Paulino Castillo  
Paulino Campos  
Ricardo Mora  
Miguel Ángel González Rodríguez  
Filiado de Mora  
Vicente Zamora  
Luis Arburola Ramírez  
Augusto Moya Brenes  
Francisco Moya Brenes  
Honorable González Campos  
José González Ariza  
Amado Campos González  
Tobías Campos González  
Alfredo Calderón Umaña  
Eduardo Chavez Castro  
Alberto Chavez Castro  
Abel Chavez  
Ricardo Umaña Aravia  
Juan M<sup>o</sup> Campos  
Fidel Sandoval  
Luis Vargas González

(Siguen las adhesiones)

## Alvarez y Cleves

Frente a la Artillería

Acaban de recibir:

FAJA DE TRANSMISIÓN PARA MAQUINARIA  
ALAMBRE LISO, NEGRO Y GALVANIZADO  
VELOCIPEDOS PARA NIÑOS, DOS TAMAÑOS  
PALLAS INGLESES PARA CAJETAL  
ESCOBAS PARA PATIO, INGLESES  
RESORTES Y CANDELAS PARA AUTOMOVIL  
CLAVOS Y GRAMPAS DE ALAMBRE  
TELA DE YUTE, VARIAS CLASES  
Todo a precios sin competencia

## Ojo al Cristo y mano a la chuspa

En los tiempos que andamos es lo mejor tener mucho ojo para ver donde se mete y tener cuidado con sus bolsillos, para que su dinero se ajuste a la situación y eso lo consigue comprando el LUNES CINCO todas sus mercaderías en el BARRILLO de la tienda LA GRAN SENORA.

## LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: VICENTE SAENZ

Editores: Falcó & Borrás

APARTADO: P

TÉLEFONOS: DIRECCIÓN, REDACCIÓN,

ADMINISTRACIÓN: 329

## El Gobierno contra la Unión

Señor Dr. Coronado García,

Tegucigalpa.

El próximo domingo se efectuarán las elecciones para reponer la mitad de Diputados al Congreso. La mayoría de candidatos pertenecen al unionismo. Causanos sorpresa ver a nuestro Gobierno que se dice unionista, apoyando a conocidos separatistas, entre ellos ex-Diputados que votaron contra el Pacto.

Le informaré el resultado.

Afectuosos recuerdos de su amigo,

ENRIQUE FONSECA ZÚNIGA

Nota.—La verdad que destila el anterior telegrama es amarga..., pero irrefutable.

## Gratitud imperecedera

Gracias a la espléndida asistencia médica, a los cuidados y ciencia del muy estimado profesional doctor don Elias Rojas, he podido recobrar mi quebrantada salud, después de un prolongado y difícil tratamiento.

Siéntome obligada a expresar mi honda y sincera gratitud, mi profundo reconocimiento al referido doctor, deseándole vida larga y feliz, para bien de la humanidad.

MARCELINA FERNÁNDEZ BOLANDI

San José, 2 de Dicie. de 1921.

## Programa

del concierto que dará la Banda Militar esta noche a las 20 horas en el Parque Morazan

1. Schilder, Marcha; Meyerbeer.
2. Una Fiesta en Aranjuez, Fantasia; Demerssaman.
3. El Terciopeplo de la Rosa, Vals; Bernard.
4. Rigoletto, Fantasia; Verdi.
5. Karavan, Foxtrot; Olman.

El Director,  
CESAR A. NIETO

San José, Dic. 2 de 1921.

## Quisicosos

Don Otilio Ulate, director de «La Tribuna», ha retirado su nombre de las papeletas. Así lo ha manifestado, en carta que le dirige hoy al Director de un diario matutino, donde le ruega le rectifique eso de que él (don Otilio) se la pelea en Naranjo y en Palmares», pues es un hombre de paz.

Los Liceístas, teosofistas, etc., están espantados de la acometida que nuestro manso Presidente le da, sin razón alguna, al Director del Liceo. Eso de mentes enfermas, extraviadas, morbosas, está indicando que el revolucionario del Sepoc es profundo en medicina. Por supuesto, que don Julio no es empríco

T. CONOZZO

## Señoritas escritoras de Juntas Electorales

Contestando a una pregunta que en telegrama se le hizo a don Julio, si podían escritoras (señoritas) ser ocupadas en las Juntas Electorales, contestó que sí.

Lástima que aquí en la capital no se haga lo mismo, pues así nadie sería abstencionista.

## El baile de La Libertad

En algunos círculos sociales ha despertado mucho entusiasmo el suntuoso baile que dará el Club Sport «La Libertad» en celebración del XVI aniversario de su fundación.

El baile se verificará el 10 del corriente en el Teatro Trébol.

Se han dignado aceptar el cargo de recibidoras las señoras doña Teresa de Venegas, doña Paulina de Lizano, doña Inés de Vives y doña María Rosa Solano; señoras: Antonia de la Torre, Lidia Montoya, Belén Echavarría y Adela Paniagua.

500<sup>00</sup>  
de Regalo

No olvide Ud. que por cada COLON que compre en LA INDIA recibirá un ticket para el sorteo de los 500 que se hará en Noche Buena; lo mismo se hará con los abonos a pagos que se hagan en su cuenta corriente. Al mismo tiempo ofrecemos gran cantidad de JUGUETES, artículos para regalos y un INMENSO surtido de pólvora, elaborada del país y extranjera.

Tomás Fernández & Hao.

Apartado 614 - Teléfono 198

## La Sociedad al Día

VIAJEROS

Regresó de Cartago doña Berta Castro de Pattoni.

—A esa misma ciudad regresó después de algunos meses de ausencia, el Revdo. Superior del Convento de Cartago, Fray Dionisio de L'orente.

—El Lic. don Arturo Volio estuvo ayer entre nosotros.

—Don Miguel Brenes llegó de Cartago.

—Para Alajuela salió don Luis Dobles Segreda.

—Del Atlántico regresó don Gonzalo Espinach.

—Del Guacaste llegó don Federico Sobrado.

—De la antigua metrópol llegó la señorita Celina Volio Mata.

—De Limón se encuentra entre nosotros la señorita Leticia Gutiérrez.

—De Paraiso regresó don Fernando Fuentes.

ENFERMOS

Algo enfermo ha continuado don Alfredo Lizano.

—Delicada de salud se encuentra doña Julia Cortés de Salas.

—Mejor de salud se halla doña Juanita O. v. de Jiménez.

—Continúa enfermo don Cesáreo García.

—Don Gonzalo Facio sigue posturado.

LA GRAN KERMESE EN EL

BETI-JAI

Mañana sábado en la noche se verificará en el Betti-Jai un gran festival a beneficio de los enfermos del Sanatorio Carit.

La sociedad capitolina sabrá responder con su reconocida filantropía a tan hermosa y significativa fiesta.

FUNERALES Y ENTIERRO DE

DON JOAQUIN FERNANDEZ

LE CAPELLAIN

En la tarde de hoy se efectuarán las horas fúnebres a la memoria del recordado caballero don Joaquín Fernández L'Capellain. De allí serán conducidos sus restos al Cementerio General (a las 16 horas).

A la familia doliente reiteramos nuestra condolencia, muy especialmente a doña Claudia Castro de Fernández.

CARMELO CALVOSA

CUESTA DE MORAS

## Para Navidad

Y FIESTAS ofrecemos un escandaloso surtido de botas y zapatillas, confeccionadas con materiales excelentes y en las formas más elegantes. — Precios Barátísimos.

## Escalante

50 varas al Sur del Parque Central

Teléfono No. 215

Visite esta casa que a los precios más bajos

ofrece los mejores artículos

Juguetes = Géneros = Abarrotes

Cervecería

TRAUBE

Fábrica de Hielo y Aguas Gaseosas — Cervezas: "Lager", grande y pequeña; doble grande y pequeña.— Aguas minerales: Kola doble, Kola Champagne, Cream Soda, Ginger Ale, etc.

# Información Política Los Intellectuales

## Don Francisco Aguilar B. triunfa en Cartago

### El Partido Progresista continúa ganando adeptos

#### Don Francisco Aguilar Barquero triunfará en Cartago

Los cartagos están dispuestos a que el licenciado don Francisco Aguilar Barquero ocupe merceda curul en la Cámara, pues allí su labor será altamente significativa.

En tres diferentes papeletas que circulan en la histórica ciudad de las brumas, aparece don Chico a la cabeza. Lo acuerpan gran parte de la juventud, los obreros y los amigos y partidarios de don Arturo Volio.

Como don Ricardo Jiménez ha manifestado que prefiere ir a la Cámara por la capital, casi todos los votos que para él estaban destinados, se sumarán a los muchos del señor Aguilar Barquero.

Nos alegramos por el país.

#### DE ALAJUELA

El Partido del Pueblo de la Provincia de Alajuela ha lanzado ya su papeleta para diputados, integrada por los señores don Carlos Calvo Fernández y don Otilio Ulate, por el Cantón Central; don Abraham Rodríguez, por Narajón; don Ernesto Pacheco Hidalgo, por Palmares y don Ramón Jiménez Arias, por Oroquina.

#### DE CARTAGO

Papeleta del Partido Jimenista de esta Provincia, una de las que gozan de mayor simpatía por estar integrada por caballeros de reconocido prestigio: Diputado Propietario: Lic. don Ricardo Jiménez O., Suplentes: don Santos León Herrera y don Ricardo Pacheco Cabezas.

Para regidores propietarios: Licenciado don Ricardo Jiménez Oreamuno, don Ricardo Pacheco Cabezas, Dr. don José M. Peralta Echeverría, Lic. don Carlos Leiva Quirós, don Rafael Morúa Ortiz, don Apolonio Benes Quijano y don Nicomedes Masís Pereira.

Para suplentes: don Francisco Céspedes Valerín, don Tadeo Mora Grañaos, don Ignacio Arias Mora y don Octavio Monge Cerdas.

Síndico: don Enilio Piedra Montoya y don Santiago Montoya Cárdenas.

#### DE LIMON

La política tiene agitada la opinión pública. La lucha entre las papeletas Civilista y Constitucional es muy reñida. Los civilistas trabajan intensamente, lo mismo los partidarios de don Lalo. En este puerto se dice que la papeleta de ese caballero es oficial.

CORRESPONSAL

#### DE LIBERIA

Mañana llegará a esta ciudad el señor Mayorga Rivas en donde se le hará un gran recibimiento. Tanto en este lugar como en los pueblos circunvecinos el triunfo es de la papeleta Mayorga Rivas.

Ya el Partido Republicano entró en franca agonía. El Civilismo está haciendo esfuerzos y sembrando el camino de dinero, pero los guanacastecos que siempre han demostrado ser altivos en todas las luchas, no se dejarán comprar como ganado.

CORRESPONSAL

#### MAYORGA LLEGA A LIBERIA

Anoche llegó a esta ciudad el culto y distinguido caballero don Francisco Mayorga Rivas, donde se le ha hecho un gran recibimiento. Con la llegada de don Chico, nuestros agotados enemigos se han declarados vencidos. El domingo el pueblo del Guanacaste da su voto íntegro por ese valiente paladín.

CORRESPONSAL

#### Los Candidatos del Partido Agrícola

Hemos visto con verdadera sorpresa que los candidatos, con probabilidades de éxito para la diputación por el Partido Agrícola, no son agricultores ni cosa que lo valga. Médicos, abogados, políticos de oficio, que no saben siquiera como se siembra un repollo.

Ese partido no tiene de agrícola nada más que el nombre.

#### La Confraternidad Guanacasteca

Liberia, 2. — Anteanoche se celebró una gran reunión de la Confraternidad Guanacasteca en Bebedero. Fueron no pudo hacer reunión anoche en Bebedero por falta de gente. Aquí verificóse espléndida reunión de la Confraternidad. —Corresponsal.

#### El Partido Progresista obsequia una serenata

Está tomando verdadero incremento el Partido de don Arturo Rosales.

Este prestigiado jefe es constantemente agasajado, y cada día le llegan varios centenares de adhesiones de diferentes pueblos.

Anoche varios elementos del Progresismo festejaron con una serenata, que prolongó hasta media noche, a don Mariano Struk y a don Luis Vásquez Quirós.

La serenata se les obsequió como manifestación de simpatía, por haber sido llevados a la Cárcel por orden superior. La concurrencia fué enorme y menudearon los vivas al ínclito jefe don Arturo R. Rosales.

#### Las papeletas oficiales y la Unión Centroamericana

El Presidente de la República declara enfáticamente que no habrá presión oficial. Pero todos sabemos que don Aquiles Acosta desde hace mucho tiempo viene preparando el triunfo del Gobierno. Así lo dicen por lo menos los telegramas de protesta que se reciben a diario. Don Aquiles no aclara, no desmiente esas noticias. no ha hecho una sola manifestación contraria a los rumores y declaraciones que se han estado publicando.

Costa Rica habló siempre de que en el resto de Centro América no existía el sufragio efectivo.

Los diputados enemigos del Pacto de Unión dijeron que votaban en contra de la causa centroamericana, mientras en aquellos Estados no se garantizara libertad eleccionaria. Pues bien, Guatemala, El Salvador y Honduras acaban de realizar elecciones como nunca las hemos tenido nosotros sin la menor sombra de presión, ni siquiera moral.

En aquellos Estados ningún alledado, mucho menos hermano del Jefe del Ejecutivo, tuvo bajo su control la contienda electoral pasada.

Según sea la actitud que asuman los hermanos Acosta el próximo domingo, sabremos si serán los Estados de Centro América quienes den ejemplo a Costa Rica. La presión puede hacerse aunque no sea violentamente, pero si echando a la calle policías y soldados a votar, vestidos de paisano, así como a los reos.

Es doloroso, desde otro punto de vista, que casi todos los elementos que figuran en las papeletas oficiales, sean enemigos jurados de la Unión Centroamericana.

—[No vemos francamente en dónde está el unionismo del Presidente Acosta.]

#### TRIBUNA OBRERA

## Los Intellectuales

Ya que desde este campo hablamos con los camaradas, los héroes del taller, aprovechamos la oportunidad para exponer el mayor número de ideas que tiendan a una armónica construcción social para el futuro, procurando evadir y evitar todo rozamiento de clases, siempre perjudicial para ambas partes. Indiscutiblemente como matemática verdad, ya comprobada por eminentes y avanzados sociólogos, se necesita una sabia fórmula que armonice y equilibre la sociedad en lo que se refiere a capital, inteligencia y trabajo.

No escapa a nuestra razón que estos tres factores que dan vida a la Humanidad, están perfectamente ligados entre sí, de tal manera, que imposible resulta separarlos, sin que sufran las consecuencias igual.

El capital, el cerebro y el brazo son inseparables necesariamente para mantener la vida. Lo que cabe, entonces, es la fórmula concreta y precisa que encause en un solo lecho las impetuosas corrientes, que, al chocar, sangran a la humanidad produciendo miles de víctimas: esas corrientes se llaman capitalismo y proletariado.

Grandes pensadores expresan hoy su cerebro buscando la fórmula de conciliación que apacigüe el dolor humano, que se deriva de la injusticia social. Por eso en la legislación de casi todos los países, conservan como cánones indispensables, hermosos fundamentos que orientan hacia la paz y el amor, a esas dos enormes masas que constantemente están enseñándose airadas los puños.

Las naciones más reaccionarias renuevan ahora sus leyes y crean otras más liberales y más humanizadas. Es el espíritu de la época que nos trae brisas empapadas de bondad y de amor.

De otra manera no nos explicaríamos porque algunas naciones que tienen leyes arcaicas y conservadoras—fiel trasunto de ancestrales prejuicios—han tomado para su legislación actual modelos bastante avanzados y han entrado por las ideas de la reforma, estableciendo disposiciones equitativas entre el capital y el trabajo.

Es el empuje del ambiente—dígamoslo así—que obliga a nuestras naciones conservadoras y todo, a modificar su legislación imponiendo las ocho horas de labor; leyes de accidentes del trabajo; el salario mínimo y otros principios ideológicos que sería largo enumerar.

Todo esto nos prueba, de manera concluyente, que los intelectuales son los verdaderos artífices que con sus ciencias y su preparación, van modelando y perfeccionando las instituciones políticas de un país. Por eso nos aflige saber que en la clase trabajadora existe una completa antipatía para la clase llamada intelectual.

Con frecuencia las puertas de los centros obreros son cerradas a los intelectuales; a los mejor preparados por su ciencia y por su saber.

La clase obrera debe curarse de espantos y abrir de par en par las puertas de sus centros y llamar a los que saben, porque éstos son los únicos que enseñan. Estos generosamente derramarán toda la luz de sus conocimientos útiles para provecho de la masa que escucha y así cumplirán el precepto de enseñar al que no sabe.

La única manera de salir del oscurantismo es llamar al maestro y coger el libro.

GIL SOL

### Tengo el gusto de comunicarles

a los Municipios, Juntas de Caridad, Facultades de Medicina, Farmacia y Dental, Abogados, Médicos, Farmacéuticos, Estudiantes de Derecho y de Farmacia, Jefes Políticos, Agentes de Policía, Juntas de Educación y estudiantes en general, que ha sido puesto a la venta el Libro sobre

## Medicina e Higiene de la República

desde el año 1821 hasta 1921

Pueden dirigirse a su autor BIENVENIDO ORTIZ C., Librería de los señores Sauter & Co., y en las demás librerías. SU PRECIO es de ₡ 5-00 el ejemplar.

## ¿Habrá elección libre en Esparta?

Señor Director de LA PRENSA

San José

Agradeceríamos a usted se sirva insertar en su estimable periódico el adjunto telegrama dirigido al señor Presidente de la República, por la importancia que él encierra para nuestra causa y las demás que están empeñadas en la actual contienda eleccionaria. Dico así: «Presidente de la República. Casa Presidencial.—La Directiva del Partido Unión Popular Independiente estima por las repetidas quejas que a diario recibe de la parcialidad manifiesta en toda forma por la Autoridad Política de Esparta, en pro de la candidatura del señor Moisés Aguilar, que no estará garantizada la libertad eleccionaria en aquel lugar ejerciendo autoridad un pariente cercano de dicho candidato el día de elecciones. Por lo expuesto tenemos la perfecta convicción de que el Gobierno consecuente con su franca declaratoria de neutralidad garantizará la libertad de elección separando de su puesto a dicho funcionario.—El Presidente de la Directiva Central,

F. CONEJO C.

## La Facultad de Medicina y la Junta de Gobierno

De conformidad con lo que dispone el artículo 1.º del capítulo I, reformado, del reglamento general de la Facultad, se convoca a los señores Médicos para que se reúnan a las 12 horas del domingo 4 de diciembre próximo en el local de la Facultad, costado Oeste del Parque Central, con el objeto de elegir los miembros que integrarán la Junta de Gobierno para el año entrante de 1922. Ese día en el mismo local, terminando dicho acto, la Asociación Médica de Seguros de Vida y Socorros Mútuos, procederá a elegir la Directiva correspondiente que funcionará durante el año de 1922.—Secretaría de la Facultad de Medicina, San José, 3 de noviembre de 1921.

El Secretario, F. J. RUCAVADO

## Tipos de cambio

New York.....	418 %
Londres.....	336 %
París.....	149 %
España.....	293 %
Italia.....	88 %
Suiza.....	399 %
Bélgica.....	146 %
Hamburgo 0.48 cts. oro am.	
Amsterdam 35 1/2 cts. oro am.	

## A nuestros Anunciantes

Recordamos a nuestros agentes, suscriptores y corresponsales que, tanto los fondos cobrados como toda correspondencia, deben dirigirse al señor Administrador, Apdo. P.

Dinero enviado a cualquiera otra dirección lo consideramos como no remitido.

**FOTOGRAFIA ROA & JIMENEZ**  
Retratos en todo estilo  
Especialidad en ampliaciones y crayones  
Local: 50 varas al Sur de "LA GEISHA"  
San José, Costa Rica América Central

## Marítimas

Limón, 1.º

Hoy a las 6 horas ancló procedente de Cristóbal con 14 horas de travesía y consignado a la United Fruit C., el vapor inglés «Ulu» de 4315 tons. Capitán Towell con 140 trips. Pasajeros: Jorge Beeche, María L. Bonilla, Helene Ireland, Herbert Wilson y Sra., Ralph Eisman, J. Leen Jones, J. Holmes, W. D. James Ramón Jiménez, Wilfred Marshall, María L. Marín, Stewart Millan y Sra., Harold Peabody, Juan de Paredes, María y Carmelina Posada, D. Leslie Sasso, James Lewis, Rachael Lawson, M. Manahan, Antonio Mactenci, Carlos Zúñiga y 23 en tránsito. Carga general 160 tons. Correo 107 sacos.

Hoy a las 11 hs. ancló procedente de Santa Marta, Colombia, con 2 días 6 horas de travesía y consignado a la U. F. C. el vapor estadounidense «Limón» de 2039 tons. Capitán D. W. Medellan con 53 trips. Pasajeros: Claudia, Dora, Edger, Silvia, Joaquin y R. Fernández, Julia de Bremner, Margarita Tovar, Calixta Mayorga, Espíritu Zapata, y el cadáver de Joaquín B. Fernández. Sin carga ni correo. El Capitán de Puerto,—G. Acosta.

## FIESTA SOCIAL

Anteanoche se verificó en el hogar de don Enrique Echanji y su señora esposa doña Elsa de Echanji, una fiesta con motivo de haber cumplido ese estimable hogar 31 años de fundado.

Por ese motivo les saludamos atentamente.

## Agencia en Quebrada Azul

El Ejecutivo ha dispuesto crear una Agencia de Policía en Quebrada Azul, del Cantón de Cañas y nombrar para el desempeño de esas funciones al señor Rubén Brenes quien ofrece hacer ese servicio ad-honorem.

## GRAN BARATILLO

De CIEN MIL yardas de bordados de la mejor clase que se fabrican, acaban de llegar a la Tienda.

## LA BELLA JARDINERA

de JOSÉ ALVARADO M., situada junto a la «Botica Nueva». — También encontrarán gran surtido de corsets, flecos y toda clase de adornos.

**¡GRAN Baratillo!**

Juguetes de SZHECO SLOVAKIA - Juguetes!  
LA MARINA realizará el surtido de JUGUETES más grande que ha llegado al país, a los precios más bajos  
Teléfono 539 - EDUARDO CASTRO SABORIO - Apartado 979

**¡GRAN Baratillo**

IMPRESA .. LIBRERIA .. ENCUADERNACION
FALCÓ & BORRASÉ
FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA, SAN JOSÉ

Vi-ján-do por Centro América

Lo que verdaderamente es El Salvador

Sección de Avisos Económicos

TIENDA DE ROPA HECHA DE RAMON MADRIGAL, frente al Palacio de Justicia. Si necesita Ud. comprar ropa hecha, visite esta tienda y quedará complacido de la calidad del género, confección y baratura.

LUIS VASQUEZ QUIROS, CONTRA-TISTA CONSTRUCTOR. —Se hace cargo de toda clase de construcciones. Atiende órdenes 150 varas al Norte de la Botica Nacional.

ZAPATERIA DE ENRIQUE BENAVIDES: Variedad de estilo y consideración en los precios. Calle Central: Apartado 692: San José, C. R.

SE VENDE UNA MAQUINA DE AERRAR N° 2 (cilindro) con accesorios completos y una magnífica TURBINA para 50 caballos. Precio de acasión. Informará Pío Acuña.

LA VALENCIANA: Tienda de ropa de CALIXTO MADRIGAL. La que vende más barato y la que tiene más SURTIDO EN TODA CLASE DE GENEROS. Una visita le convencerá de nuestra recomendación: Frente al Pasaje Jiménez, 25 v. al Este de la Botica Oriental.

SE RECIBEN DEPOSITOS DE UN COLON EN ADELANTE. Se pagan intereses del nueve por ciento. Informarse de la responsabilidad del depositario. Alquiler locales para oficinas, lugar céntrico. VENDO PAPEL PERIODICO.—BASILEO ACUÑA.

La España Martínez & Co.

Fábrica de Velas, Jabones y Fideos
Almacén de Abarroes
Venta al por mayor. Lado N. del Mercado
Teléfono 756 -- Apartado 211 -- SAN JOSE

DR. CONSTANTINO HERDOCIA
DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS
MEDICO Y CIRUJANO
Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta
Horas de Oficina: De 10 a 11.30 y de 2 a 5, contiguo al Teatro Variedades
Teléfono Número 143 — San José, Costa Rica

Crónicas Deportivas

Por FREE-KICK

Reglamento del atletismo

LANZAMIENTOS

LANZAMIENTO DEL DISCO

Se lanzará el disco desde un círculo de 25 metros de diámetro.

Todos los lanzamientos válidos, deberán caer dentro de un sector de 90 grados trazado sobre el terreno.

Cada competidor será acreditado con el mejor de sus lanzamientos.

Los competidores no podrán pisar o pasar la línea hasta que la jabalina haya tocado tierra.

Los competidores podrán usar sus propias jabalinas, si son oficiales, pero ningún competidor podrá usar otras privadas, sin el consentimiento de sus propietarios.

Si la jabalina se rompe en el aire, al lanzarla, no se contará como un ensayo.

LANZAMIENTO DEL MARTILLO

La cabeza será de metal y de forma esférica. El mango será de alambre, derecho, sin nudos o alguna otra imperfección, excepto en donde va la manija.

Si hay manijas de alambre, ellas serán de rígida construcción. El martillo completo no tendrá más de 1.22 metros de longitud, y no pesará menos de 7,257 kilos (16 libras). Todo lanzamiento se hará desde un círculo de 2,135 metros de diámetro.

Los lanzamientos para ser válidos, deberán caer en un sector de 90 grados marcado sobre el terreno.

Un buen lanzamiento será aquel que el ejecutario, ninguna parte del cuerpo del competidor, toque la parte superior, de la circunferencia, o el terreno fuera del círculo.

Cada competidor tendrá derecho a tres lanzamientos, y los cuatro mejores, podrán lanzar tres veces más cada uno. Todo competidor será acreditado, con el mejor de sus lanzamientos.

La medición de cada lanzamiento, se hará desde la marca más cerca hecha por el martillo al caer, hasta el borde interno de la circunferencia, sobre una recta que desde dicha marca pase por el centro del círculo.

Dejar caer la bala al querer lanzarla, se contará como un ensayo sin resultado. Todo competidor podrá hacer tres lanzamientos, y los cuatro mejores, tendrán derecho a tres más. Todo competidor será acreditado con el mejor de sus lanzamientos.

LANZAMIENTO DE LA JABALINA

El lanzamiento de la jabalina, se efectuará desde atrás de una línea bien marcada, por medio de una tabla de 7 centímetros de ancho, por 3.66 metros de largo colocada al nivel del suelo.

La jabalina será tomada por la agarradera, no permitiéndose empujarla, por ninguna otra parte.

SE VENDE un lote para edificar en San Francisco de Mata Redonda con facilidades de pago; un ropero nuevo charolado; una Victoria grande muy fina con 70 discos; muchos de ópera y varias casas. — Entenderse con MORA POVEDA.—Esquelas y Participaciones.—Servicio a toda hora.— Llame al Teléfono N° 842.

DEPOSITO DE CAL DE CONCHA DE PATARRA.—Precios bajos.— Agencia y depósito frente al aserradero de Collado y Rojas, o sea 300 varas al Este de la Botica La Dolorosa.—MALAQUIAS MONGE.

LOS mejores sombreros son los arreglados en LA MODERNA, de Gregorio Castro.—200 varas al Sur de "La Proveedor".—San José de Costa Rica.

FABRICA DE VELAS «LA POLAR» DE CESAREO GARCIA: La que vende más por la calidad de la mercadería que emplea en la fabricación de las velas. Calle del Cementerio: San José C. R.

FABRICA DE CAFE Y CACAO DE RICARDO DORADO: Todas las personas de buen gusto prefieren el café y el cacao de esta acreditada fábrica: Teléfono 807. Apartado 24: Calle Central, esquina opuesta a la Botica «El Cometas», San José, C. R.

PARAGUERIA «LA JAPONESA» DE MANUEL REGO.—Acaba de recibir géneros de seda en variados colores de Alemania y Estados Unidos. Sombrillas para niños y señoras.

Teléfono 329 — Apartado 638

Ediciones Renovación

A TREINTA CENTIMOS TOMO

- Las vírgenes locas, V. Blasco Ibañez. Clopinel, Anatole France. La Escuela altruísta, Anselmo Lorenzo. Lecturas, Angel Ganivet. La basilica Fantasma, Pierre Loti. El príncipe feo, Cicero Wilde. Miscelánea literaria, Juan Maragall. La ciencia y la metafísica, Carlos Gagini. La vida que pasa, Eduardo Zamacois. El Estado Docente, R. Castro Meléndez. La canción triste (poesías), Vte. Medina. Del mundo fugaz, Leonardo Montalban. Homajes a Francisco de Quevedo. Desde Europa, J. Enrique Rodó. Dialogos sobre la belleza, F. Pi y Margall. Páginas selectas, Jacinto Benavente. Antología hispano-americana, Nicaragua. Malos vecinos, Georges Clemenceau. El patio azul, Santiago Rusiñol. El sobremesa, Jacinto Benavente. Dronca de anto, (teatro), E. Calsamiglia. El jardín de Espicuro, Anatole France. Páginas escogidas, Mariano Ospina R. Juan José, Joaquín Dicenta. Artículos, Eça de Queiroz. Evangélicas, P. B. Palacios (Almafuerte). Las guardias del crepúsculo, N. Pacheco. El alma en la escuela, Luis de Zulueta.

UN COLON EL TOMO

La República de los Soviets, L. Araquistain. Cuentos de Amor y de tragedia, V. Sáenz. Fanatismo político y religioso, 1.ª parte, Benito Pérez Galdós.

OBRAS DE FRANCE (Anatole).

- La ascuena roja..... 3 50
El crimen de un académico..... 3 50
El pozo de Santa Clara..... 3 50
Opiniones de Jerónimo Coignard..... 3 50
El colmo del pasado..... 3 59
El manifiesto de míster..... 3 59
El anillo de amatista..... 3 59
El Fígón de la reina Patoja..... 3 05

OBRAS DE AZORIN

- La Voluntad..... 4 50
Al margen de los clásicos..... 4 50

OBRAS DE BALZAC

A € 2.00 TOMO EMPASTADO

- Los chuanes.
Los Maravans.
Luis Lambert.
Juana la Pírida.
Reserva de la Historia contemporánea.
El diputado de Arcis.
El primo Pons.
Un asunto tenebroso.
Beatriz.
La misa del alce.
La prima Be.
El cura de aldea.
Los Aledoans.
La investigación de lo absoluto.
El hijo maldito.
Disgustillos de la vida conyugal.
Ursula Mirouet.
Eugenia Grandet.
Patriña.
La misa del departamento.
Las vitalidades.
El padre Goriot.
César Biotreux.
La casa de Nucingen.
La casa del gato que pelotea.
La mujer de treinta años.
El contrato de matrimonio.
Modesta Mithón.
Ilusiones perdidas, 2 tomos.
La última encarnación de Vautrin.
Historia de los Trece.

OBRAS DE PIO BAROJA

- CÉSAR O NADA..... 4 00
ÁURORA ROJA..... 3 50
LA FERIA DE LOS INDIOS..... 3 50
LAS TRAGEDIAS GROSICAS..... 3 50
LAS INQUETUDES DE SHANTI ANDIA..... 3 50
EL ARBOL DE LA CIENCIA..... 3 50
EL MUNDO ES ANSI..... 3 50
EL APREZ DE CONSPIRADOR..... 3 50
CAMINO DE PERFECCIÓN..... 1 25
ZALACAIN EL AVENTURERO..... 1 25
EL TABLAZO DE ARLEQUIN..... 1 20
PARADOX, REY..... 3 00
LA RUTA DEL AVENTURERO..... 3 50
LOS CAMINOS DEL MUNDO..... 3 50
CON LA PLUMA Y CON EL SABLE..... 3 55
LOS RECURSOS DE LA ASTUCIA..... 3 50
EL ESCUDRON DEL BRIGANTE..... 3 50
EL MAYORAZGO DE LABRAS..... 1 25

LAS BUENAS NOVELAS

TOMOS EMPASTADOS A € 1-50 EL TOMO

- Las cerezas del cementerio, Gabriel Miró.
El espada Montes, Frank Harris.
Jerusalén en Dalcarián, Seima Lagerlof.
La voz de las campanas, Carlos Dickens.
Verde, Federico Mistral.
Avisos de vida, Luis Q. Huertos.
Nuestras hermanas, Henri Lavacón.
Culpable!, W. Le Queux.
Por la vida, J. Pous y Pagés.
Los rocas blancas, Eduardo Rodó.
Sin Majestad, Enrique Lavédon.
El cadáver viviente, León Tolstói.
El refugio, Stevenson, y Orbourne.
Erythra, B. Morales San Martín.
Relato de un ihilista, Antón Tchokor.
El cupón falso, León Tolstói.
Del huerto provinciano, Gabriel Miró.
El secreto del ahorcado, Carlos Dickens.
Balada, R. Sánchez Díaz.
Anecdotes de Principes, W. Meyer-Forster.
El Altísimo, Carlos Dickens.
Amas en pena, Bjornstjerne Bjornson.
Quitelín, J. Jesús Garcia.
Fabián Airón, J. Pérez B. jr.
Hipólito en la Monja, Mauricio Hewlett.
El zapatero y el rey, José Zorrilla.
En provincias aumenta 25 céntimos el valor del tomo por gastos de correo.

San Salvador tiene un no sé qué que encanta y arrulla; su clima un poco cálido, pero muy sano invita el cuerpo al baño y el espíritu al ensueño. Frente al cuarto embalsado de mosaico, que ocupa en el segundo piso de un lujoso hotel, hay una espaciosa terraza desde donde se dominan, sentado en mi mecedora, las colinas cercanas con caserío blanco, sus torrecitas esbeltas y blancas también que se yerguen por encima de los penachos de los cocoteros y de los manchones de plataneras intensamente verdes y allá un poco más lejos cerca de la cumbre, se esfumam apenas, sutiles y graciosas, las siluetas de la inalmábrica que México a El Salvador. ¡ todo esto, bañado, por un viento tibio y acariciador y cubierto por un cielo que en las tardes tiene incendios y fulgores de ópalo y por las noches un manto ateriopeado de estrellas purísimas que aquí parecen más limpias y más brillantes. ¡

La gente es cariñosa, vivaz, alegre, sin vicios; amante hasta el delirio, de la música y de los versos! El pueblo bajo creo que está más civilizado que el nuestro. Sus mancebos particularmente entre el gremio estudiantil, son parlanchines y de ideos el extremo fanáticos, como ninguno otro pueblo, de sus libertades políticas, censuran abiertamente los desaciertos de su gobierno lo elogian, cuando suponen que hay motivo para ello. No conocen que hay un ápice de servilismo, ni aun entre los que sirven a la Administración y a lo más bello, sin embargo, es que jamás traspasan, con vías de hecho los límites de esa libertad de que gozan. Son francamente estupearos por la guerra, sin ponerse jamás a considerar el tamaño o la fuerza de su enemigo. Su ejército— dicen p—der levan-

tar cien mil hombres», bien equipados y municionados, viste uniforme limpio, marcha a la alemana y manjobra con precisión matemática. Son los estudiantes salvadoreños el verdadero tipo de aquellos cadetes de la Gascuña, que nos pinta Rostand en el Cyrano de Bergerac. Tienen, sobre todo, una especie de idolatría por México y por los mexicanos. Por los días del incidente Jenkins, en que llegó a creerse inminente un rompimiento entre México y los Estados Unidos, se organizaron imponentes manifestaciones, se exigía que el pabellón tricolor con el águila azteca, se izara donde ondeaba el de las estrellas y pedían— encañal— un buque para ir a México y pelear a nuestro lado.

Sus muchachas son lindísimas y visten con soltura y donaire la vaporosa muselina y la zapatilla blanca; muchas son rubias, cuadran de pasar dos horas todas las noches en alguno de sus dos espaciosos parques, escuchando siempre magníficas fantasías de ópera de su bien disciplinada banda Bailan a la americana, cuya música conocen al día y escuchan con deleite la dulce marimba. Tiene la mujer de San Salvador esa misma altivez e independencia de la mujer de California; pero conservan esa delicioso recato y sentimentalismo de la mujer latinoamericana, que da a sus almas una sencillez seductora. Son esposas leales, madres abnegadas, saben combatir con el hombre el trabajo y las penas.

ISMAEL MAGAÑA. (Mexicano.)

Nota.—El señor Magaña, estimado amigo nuestro, fue huésped de Costa Rica hace un año, como miembro de la Delegación Comercial Mexicana.

Molino de Cesáero García
OFRECE AL PUBLICO LAS HARINAS MAS NUTRITIVAS
Marca Pueblo: 14.00. Marca Monte: 20.00
Maíz pilado (blanco o amarillo) € 18.00
Harinas de maíz elaboradas con todas las reglas para la salud y de un valor alimenticio extraordinario

Elogio de los pies grandes Pancho Vila, el hombre de las sorpresas

Una doctora de Chicago, la señorita Helen R. Kellogg, en una conferencia, ha hecho caluroso elogio de los pies grandes.

Después de pacientes estudios, la señorita se ha convencido de que los pies grandes indican en la mujer un temperamento fuerte y sano, abierto a toda simpatía.

Parece, sin embargo, que en la vida no guarda relación la buena suerte con los pies grandes.

Hacen mal las señoras que, reputándose por elegantes, se ufanan de tener el pie pequeño.

A menos que la doctora de Chicago no esté equivocada.

O que allí sean otros los puntos de vista de la elegancia.

De seguro que esa doctora calza un número arriba de 39.

El gran escándalo el lunes 5

Se comenta con insistencia que una escandalosa prepara un bochinchero Morroccato para el próximo LUNES 5 y no se hace cargo de lo que suceda, pues ya todo el mundo debe estar enterado; nos referimos a ese BARATILLO que EMPIEZA el LUNES CINCO en la tienda "La Gran Señora" que trá a atraves sus consecuencias bastante graves y simpáticas para el bolsillo

ESPARTACO

por RAFAL GIOVAGNOLI

En el género histórico figura esta célebre novela, como una de las más bellas del mundo. La acción ocurre en el siglo VII de la era romana, y como producción artística supera a "Quo Vadis", según opinión emitida por autorizados críticos extranjeros. Freciosa portada. Precio 5 colones.

De venta: donde Falcó y Borrásé.

Pancho Vila es el hombre de las sorpresas; por supuesto, que no guerreras, porque don Francisco (como a él le gusta que lo llamen) vive completamente ajeno a la política.

La última vez que Pancho Vila se dirigió al Gobierno, fue pidiéndole libros y escuelas. Es propietario de una valiosísima biblioteca, donde con mucho fervor se ha dedicado a leer, como en otro tiempo se dedicara a la guerra.

Pancho Vila no es el vaqueroístico que nos pinta las crónicas de algunos escritores, que han formado mil aventuras exageradas del intrépido mexicano.

El antiguo y aguerrido militar es un «gentleman» que viste con toda corrección y elegancia. Don Francisco es uno de los ábitros de la moda.

Sus amigos y admiradores (que no son pocos) lo encuentran casi siempre leyendo los libros de los grandes clásicos. Así como antaño el curtido soldado sintiera las amarguras de la campaña, ahora don Francisco ha conocido la Beatriz del Dante y la Dulcinea del Quijote.

Los periodistas que han entrevistado al «simpatío bandido» han quedado gratamente impresionados de su trato y educación.

International Commercial AGENCIE (E. M. NETHERSOLE)
Anuncian el traslado de sus oficinas a los bajos del Hotel Valencia, frente al Palacio de Justicia, S. José
Teléfono 825 — Apartado 636

OBRAS DE FELIPE TRIGO

La Camisa..... 3-50

De venta en la Imp. Falcó y Borrásé

Imprenta Falcó y Borrásé